
图①：8 月 1 日，巩立姣在女子铅球决赛中。

新华社记者 王丽莉摄

图②：8 月 1 日，苏炳添在男子 100 米半决赛
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（本报记者孙龙飞整理，以实际时间为准）

（（截至前十名截至前十名））

“ 我 争 取 把 这

个项目带火。希望

更 多 人 能 够 了 解 ，

每一名运动员都是

经过无数次的投掷

练习才能站到现在

的赛场上。”

四 届 奥 运 ，今

朝梦圆。当奥运会金牌挂在胸前，平日里

自信爽朗的巩立姣，也忍不住激动落泪。

这是对她运动生涯多年坚守与拼搏的最

好褒奖。而她，也想借助这样的契机，让

更多人了解铅球项目，爱上田径运动。如

果能带动更多人参与体育、热爱体育，无

疑会让这块金牌的价值更有意义，也更为

长久。

奥运赛场上，中国体育健儿展现出的

强劲实力与拼搏志气，令亿万国人为之振

奋。那些气势刚劲、笑容灿烂，仿佛是力

与美化身的运动员，成为大众关注的焦

点。同时，一些平时较少人关注的“小众

运动”，也有了被更多人了解的机会。男

子举重冠军吕小军，在健身爱好者中已经

拥有了数百万“粉丝”。他的训练视频，被

当作“健身教科书”在网上流传。如今，他

在奥运赛场上力拔千钧的表现，让举重运

动为更多人所熟悉。奥运选手的号召力，

可以转化为不同运动项目加强与大众连

接、夯实发展基础的契机。

每个走上奥运赛场的运动员，无不在

平日里付出千锤百炼的努力。对所从事

的项目，他们都有着深深的热爱。本届奥

运会上，中国女子橄榄球队和女子水球队

都闯入了八强。走近这些队伍，了解她们

的故事，不仅是为了感受运动员的甘苦不

易，更是在大众中推广运动项目、激发更

多青少年参与的一次机遇。

很多奥运选手在少年时代都有自己

的榜样。如今，他们以赛场上出色的表现

成为更多青少年的榜样。榜样的力量在

于引领，让更多孩

子喜欢上自己所从

事的运动，对奥运

选手来说，想必都

很乐意成为这样的

“推广大使”。从欣

赏 奥 运 到 参 与 体

育，从奥运赛场到

全民健身，让“小众运动”走向大众，让体

育为美好生活增添更多光彩。奥运会虽

然只有十几天，奥林匹克的价值，更在大

众生活的每一天。
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20 米 53！ 当 中 国

女子铅球选手巩立姣第

五投的成绩显示在现场

的大屏幕上时，她终于

将这枚渴盼已久的奥运

金牌稳稳地收入囊中。

8 月 1 日上午，在日本东

京新国立竞技场进行的

本届奥运会女子铅球决

赛中，在提前锁定金牌

的情况下，巩立姣最后

一投投出 20 米 58，继续

刷新着自己的个人最好

成绩，夺得冠军。这位

4 次出征奥运会的 32 岁

老将收获了自己的首枚

奥运金牌。

单从赛后的成绩单

来 看 ，即 使 是 巩 立 姣 5
个 有 效 成 绩 中 最 差 的

19 米 80，也足以让她夺

得冠军。然而，比赛的

进程远比简单的结果更

加惊心动魄。第一投投

出 19 米 95 的好成绩之

后，巩立姣迟迟没有打

开 20 米 大 关 ，与 此 同

时，排名第二的美国选

手雷文·桑德斯在步步

紧逼。最后两次投掷，

率先出场的桑德斯将成

绩提升至 19 米 79。

“前面心里其实挺

忐忑的。”巩立姣赛后表

示。第五投、第六投，巩

立姣两度刷新个人最好

成 绩 ，最 终 收 获 金 牌 。

“为了这一刻我等待了

太久，我做到了！”夺得

奥运金牌的场景，巩立

姣此前已经在脑海中幻

想过无数遍，“当梦想成

为现实的时候，我仍然

特别激动。”巩立姣的出

色发挥也让对手竖起了大拇指，“我为巩立姣今天的成

绩高兴。因为我不仅想和世界上的最佳选手对决，更要

和处于最好状态的最佳选手较量。”桑德斯说。

今 年 是 巩 立 姣 练 习 铅 球 项 目 的 第 二 十 一 个 年

头。“21 年中，我的梦想首先是拿到省冠军，然后是全

国冠军，最后是奥运冠军，一步一步来，实现一个就

换一个。”前两个梦想，她很快就实现了，但是在最后

一关奥运冠军的门前，巩立姣等待了很久。 2008 年

北京奥运会，19 岁的巩立姣初次踏上奥运赛场便获

得 季 军 ，4 年 后 的 伦 敦 奥 运 会 上 ，她 又 收 获 一 枚 银

牌。 2016 年里约奥运会，亚当斯等老对手暂时离开

赛场，巩立姣的梦想本有希望实现，但她发挥失常，

仅获得第四名。

“我花了很长时间才从里约奥运会失利的阴影中

走出来。”巩立姣说。那之后，巩立姣分别在 2017 年和

2019 年获得田径世锦赛冠军，拿下了近几年女子铅球

项目几乎所有世界大赛的金牌。进入 2020 年，期待在

东京奥运会圆梦的巩立姣在年初的队内测试中便投出

了 20 米以上的成绩，展现了良好的状态。

“没有什么比梦想更值得坚持”，这是巩立姣常说

的一句话，她也无时无刻不以此激励着自己。“每一名

运动员都是通过无数次的投球练习才能站到如今的赛

场上。是梦想的力量帮助我坚持了下来。”巩立姣说，

“我已经拿到了世锦赛和世界杯冠军，现在拿到了奥运

金牌。所有的坚持都是值得的。”

本届东京奥运会上，3 名中国选手同时闯入了女

子铅球决赛。除了巩立姣之外，宋佳媛和高阳分别获

得了第五名和第十名，巩立姣看在眼里倍感欣慰：“现

在年轻运动员逐渐成长起来了，只要祖国需要我，我就

会一直练下去！”
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苏 炳 添 能 否 闯 入

男子 100 米决赛？是否

能达成运动生涯 10 次

跑进 10 秒的目标？在

本届奥运会开始之前，

人们对这位 32 岁的老

将抱有诸多期待。在 8
月 1 日 晚 进 行 的 男 子

100 米 半 决 赛 之 后 ，这

些 疑 问 都 有 了 答 案 。

人们更多是在憧憬：他

还 能 给 我 们 带 来 怎 样

的惊喜？

作 为 本 届 奥 运 会

的主体育场，日本东京

新 国 立 竞 技 场 见 证 了

苏 炳 添 在 奥 运 赛 场 的

出 色 表 现 。 当 地 时 间

19 时 31 分 ，本 届 奥 运

会男子 100 米最后一组

半决赛的发令枪鸣响，

苏炳添从罗尼·贝克和

希 姆 宾 等 名 将 的 包 围

中脱颖而出，率先冲过

终点。

9 秒 83！苏炳添成

功晋级到男子 100 米决

赛，成为首位闯入奥运

会 男 子 百 米“ 飞 人 大

战 ”决 赛 的 中 国 运 动

员 ！ 在 奥 运 会 的 赛 场

上 ，苏 炳 添 将 男 子 100
米亚洲纪录带入到 9 秒

90 之内。

当 地 时 间 21 时 50
分 开 始 的 男 子 100 米

决赛出场仪式上，苏炳

添 享 受 到 本 届 奥 运 会

的灯光秀，而两年前在

多哈田径世锦赛上，他

遗 憾 地 错 过 了 当 时 的

仪 式 。 中 国 选 手 在 奥

运 会 男 子 100 米 决 赛

中首度亮相，成为万众

瞩目的焦点。最终，苏炳添以 9 秒 98 的成绩第六个

冲过终点，意大利选手雅各布斯以刷新欧洲纪录的

9 秒 80 的成绩夺得冠军。

人们从未停止对苏炳添的期待，因为他从未停下

前进的步伐。2015 年，苏炳添在钻石联赛男子 100 米

比赛中首度突破 10 秒大关；2018 年，苏炳添跑出 9 秒

91，追平了男子 100 米亚洲纪录；如今，他又将亚洲纪

录大幅提升了 0.08 秒。在大赛争金夺银的比拼中，他

也频频给人们带来惊喜：2015 年世锦赛上，他和队友

夺得男子 4× 100 米接力亚军；2018 年亚运会上，他战胜

各路高手摘得男子 100 米金牌。竞技场上，苏炳添总

是拼劲十足。

此番男子 100 米决赛开始前，2004 年雅典奥运会

男子 110 米栏冠军刘翔为苏炳添送上祝福，苏炳添在

赛后表示了感谢。“刘翔在大赛中的出色表现，带给

我们自信。只要付出更多努力，我们也能站在奥运

会决赛的直道前。”如今，苏炳添又将这份期待传递

给年轻运动员，“希望我取得的第六名成绩能够带给

年轻运动员更多激励，在训练中不懈努力，也能够打

开 10 秒大关。”

短 跑 项 目 中 的 100 米 比 赛 通 常 被 称 为“ 飞 人 大

战”。当苏炳添 2015 年冲破 10 秒大关时，他被誉为“中

国飞人”。当他 2018 年追平 9 秒 91 的亚洲纪录时，苏

炳添被誉为“亚洲飞人”。如今，当他以半决赛所有选

手中第一名的身份闯入奥运会男子 100 米决赛时，“飞

人”之前已无需再加任何限定词。他，就是“飞人”苏

炳添。

刷
新
亚
洲
纪
录
，跑
出
九
秒
八
三
晋
级
男
子
百
米
决
赛

苏
炳
添
，真
帅
！

本
报
记
者

刘
硕
阳

①①

②②


